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За это время произошло мно-
жество больших и малых со-
бытий. Нам выпало жить в 
эпоху перемен, а Сергею Алек-
сандровичу — управлять сто-
лицей островного региона, 
чутко реагируя на все внешние 
и внутренние вызовы. Умелое 
руководство, слаженные дей-
ствия управленческой коман-
ды, активная помощь прави-
тельства Сахалинской области 
и губернатора региона по-
зволяют городскому округу 
«Город Южно-Сахалинск» уве-
ренно развиваться, несмотря 
на непростые обстоятельства.
Эту тенденцию отметил прези-
дент Российской Федерации во 
время встречи с руководителя-
ми муниципальных образова-
ний на первом Всероссийском 
форуме «Малая родина — сила 
России» в Москве. В числе не-
многих ее участников мэр Юж-
но-Сахалинска получил воз-
можность лично переговорить 
с Владимиром Путиным, кото-
рый высоко оценил результа-
ты работы администрации об-
ластного центра.
Сергей НАДСАДИН уверен, что 
внимание главы государства 
к перспективам развития сто-
лицы единственного в России 
островного региона — залог 
больших положительных из-
менений как нашего городско-
го округа, так и всей Сахалин-
ской области в целом. Сегодня 
он подводит итоги года ушед-
шего и определяет основные 
задачи на ближайшее будущее.

— В 2014 году я был избран 
на пост мэра Южно-Сахалинска. 
Спустя пять лет, в октябре 2019-го,  
депутаты Городской Думы до-
верили мне вновь возглавить 
областной центр. Для меня это 
не только огромная ответствен-
ность, но и честь, ведь Южно-Са-
халинск — мой родной город. 

Особенный год

Безусловно, важным было для 
меня создание сплоченной ко-
манды единомышленников. Она 
сформирована и раз за разом под-
тверждает свой профессионализм 
и высокую работоспособность. 
Главное в нашей деятельности —  
максимальная открытость, кон-
структивный диалог с вами, ува-
жаемые южносахалинцы, и готов-
ность принимать критику.

Да, эти годы были крайне не-
простыми: пандемия, масштаб-
ные геополитические процессы, 
начало специальной военной опе-
рации и последовавшие за этим 
важнейшим решением измене-
ния… Однако Южно-Сахалинск 
продолжает общий курс на раз-
витие.

Успешность нашей работы 
подчеркнул президент Россий-
ской Федерации во время разго-
вора с ним на форуме. Владимир 
Владимирович в курсе наших 
проблем и достижений. Он под-
держал комплексный план разви-
тия городов и агломераций Даль-
него Востока, и это очень важно, 
ведь его реализация даст серьез-
ный импульс развитию не только 
Южно-Сахалинску, но и региону 
в целом. Так что впереди нас всех 
ждет большая работа!

— А теперь о текущих делах. За 
январь мы пережили два серьез-
ных циклона. Справились с ними, 
я считаю, достойно. С 11 января в 
городе был введен режим повы-
шенной готовности, подрядные 
организации, задействованные в 
расчистке улично-дорожной сети, 
в момент прохождения цикло-
нов работали в круглосуточном 
режиме с максимальным привле-
чением техники.

Настоящей проверкой на проч-
ность стали мощные ливни, ко-
торые обрушились на Южно-
Сахалинск в августе и октябре 
минувшего года. Горожане назва-
ли их малым Филлисом, сравнив 

с печально известным тайфуном 
начала 80-х. Подобное произошло 
и в 2023-м: резко поднялся уровень 
воды в реках, они вышли из бере-
гов, в зоне подтопления оказался 
частный сектор, социальные объ-
екты, городской парк. Мы сразу 
же начали ликвидацию послед-
ствий, работали в круглосуточ-
ном режиме, и нам очень помогли 
вы, южносахалинцы! Город спло-
тился против общей беды. Почти 
две тысячи че-
ловек вышли на 
уборку парка, 
который сильно 
пострадал из-за 
разлившегося 
озера.

Особое вни-
мание мы уде-
лили жителям 
частных домов, 
попавших в 
зону подтопле-
ния. Людям 
помогли отка-
чать воду, про-
сушить жилье. В первые же дни 
начали выплачивать материаль-
ную помощь наиболее пострадав-
шим семьям, организовали подвоз 
необходимых пило- и строймате-
риалов.

Сейчас ведется работа по бере-
гоукреплению проблемных участ-
ков на реках Красносельской, Ро-
гатке, Сусуе, Хомутовке, Уюновке 
и на ручье Пригородном. До июля 
2024 года планируем обследо-
вать все водные объекты города, 

спроектировать и установить там 
защитные сооружения. Этим за-
нимаются ведущие институты в 
сфере изучения геологических 
процессов.

— Город активно растет, по-
являются новые жилые районы. 
Важно, что при планировании 
и строительстве микрорайонов 
обязательно учитывается разви-
тие сети социальных объектов —  
школ, детсадов, больниц, поли-
клиник, спортивных залов, кафе, 
ресторанов. На территории жи-
лищных комплексов, возведение 
которых намечено в Южно-Саха-
линске, в ближайшие годы появят-
ся 10 детсадов почти на 2500 мест 
и восемь школ, рассчитанных на 
8800 учеников. Часть этих объек-
тов уже строят.

Что касается ветхого и аварий-
ного жилья, Сахалинская область 
стала одним из первых в стране 
регионов, полностью расселив-
ших аварийный жилфонд, при-
знанный таковым до 1 января  
2012 года. В период с 2013 по 
2017-й в Южно-Сахалинске в новые 
дома переехали почти 5,6 тысячи 
горожан. Далее мы досрочно завер-
шили программу по переселению 
граждан из аварийного жилищно-
го фонда, признанного таковым 
до 1 января 2017 года, в ее рамках 
к 2020-му ключи от  новых квар-
тир получили почти 1000 человек. 
Одновременно начали переселять 

горожан, чье 
жилье призна-
но аварийным 
уже после 1 ян- 
варя 2017-го.  
К  2022 го- 
ду новоселье 
отпразднова-
ли более 2 ты- 
сяч человек, в 
2023-м — 329.  
В нынешнем 
году мы намере-
ны ликвидиро-
вать еще более  
5 тыс. кв. метров  

ветхого жилья, на которых прожи-
вают 195 человек.

В целом же в планах на 2024 год  
ввод более 200 тыс. кв. метров 
жилья, из них более 50 процентов 
составят многоквартирные дома. 
С 2025 по 2028 год собираемся 
ежегодно вводить в городском 
округе более 200 тыс. кв. метров 
жилья. 

— По программе газификации 
областного центра уже подклю-
чено к голубому топливу более  
11 тысяч потребителей. На газ пе-
реведены почти все котельные го-
родского округа. Новую газовую 
котельную запустили в работу в 
конце 2023 года в южной части 
областного центра. Она позволи-
ла снизить нагрузку на тепловые 
сети от Южно-Сахалинской ТЭЦ-1 
и повысить качество теплоснаб-
жения для более чем 11,5 тысячи 
человек. Котельная будет обеспе-

чивать теплом новые жилые ми-
крорайоны на юге города.

Продолжается строительство 
газораспределительных сетей 
общей протяженностью почти 
100 километров. Они будут вве-
дены в эксплуатацию в нынеш-
нем году, и к ним подключат 
около 650 частных домовладе-
ний областного центра. Кроме 
того, запустим строительство 
газораспределительных сетей в 
селах, в западной и южной частях 
города. В результате в 2025 году 
к газу смогут подключиться еще  
1,5 тысячи домовладений. 

— Транспортная реформа стар-
товала в городе в 2022 году. За 
время ее реализации уже закупи-
ли 168 автобусов на газомоторном 
топливе. Строим для нового под-
вижного состава современный ав-
тобусный парк. Ввели долгосроч-
ные брутто-контракты, которые 
побуждают подрядчиков работать 
строго по расписанию и не допу-
скать его сбоев. Важно и то, что 
контракты позволили частным 
перевозчикам заменить старые 
маршрутки автобусами средней 
вместимости на газовом топливе.

В рамках реформы мы скоррек-
тировали городскую маршрутную 
сеть: убрали нерентабельные и ду-
блирующие маршруты, обустрои-
ли 70 дополнительных остановоч-
ных пунктов, ввели бесплатные 
пересадки. 

Особое внимание уделили ин-
теграции железной дороги в си-
стему пассажирских перевозок. 
Запустили в прошлом году три же-
лезнодорожных маршрута, кото-
рые связывают юг и север города, 
открыли 5 совмещенных пунктов 
автобусного и железнодорожного 
сообщения, где пассажиры могут с 
поезда пересесть на автобус и на-
оборот. В результате пассажиропо-
ток вырос в 10 раз.

— Благоустройство и озеле-
нение Южно-Сахалинска — мой 
личный приоритет. Сегодня в 
городе разбито 59 общественных 
территорий, и с каждым годом 
мы увеличиваем их количество.  
В 2023-м открыли участок на-
бережной реки Рогатки, скверы 
рядом с Новой сценой Чехов-цен-
тра (бывший кинотеатр «Комсо-
молец») и на пересечении про-
спекта Мира и улицы Пуркаева. До 
2028 года планируем создать и об-
устроить еще восемь зеленых зон.

Отдельная тема — цветы.  
В 2023 году мы установили ре- 
корд — областной центр укра-
сил 1 миллион цветов. Всего же 
за последние пять лет разбили 
почти 74 тыс. кв. метров газонов, 
высадили около 6 тысяч дере-
вьев, более 24,3 тысячи кустарни-
ков. До 2030 года будем ежегодно 
высаживать не менее 700 тысяч 
цветов, 300 деревьев, 500 кустар-
ников и увеличивать площадь га-
зонов на 3 тыс. кв. метров. 

В этом же ряду текущий ремонт 
городских дворов. За три года мы 
преобразили 2 тысячи придомо-
вых территорий, еще 70 — в плане 
на 2024 год. Занимаемся ремон-
том подъездов в многоквартир-
ных домах, отремонтировали  
1,8 тысячи подъездов, что в 3 раза 
больше, чем годом ранее, и задан-
ный темп сбавлять не собираемся.
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Более 350 сладких подарков 
сформировали жители област-
ного центра для постояльцев 
Южно-Сахалинского дома-ин-
терната для престарелых и ин-
валидов (ЮСДИ) и его фили-
ала в Углезаводске в рамках 
акции «Новогоднее чудо для 
бабушки». 

Среди благотворителей — сот- 
рудники мэрии, департаментов, 
учреждений, подведомственных 
администрации Южно-Сахалин-
ска, нескольких школ и детских 
садов, областного отделения Цен-
трального банка Российской Фе-
дерации и многие неравнодуш-
ные горожане. Коллектив сети 
магазинов корейской косметики 
«Кьюти» передал десять ящиков 
сладостей.

В общей сложности получи-
лось около 200 килограммов 
конфет и печенья, которые ко-
манда добровольцев расфасова-
ла по красивым пакетам и вру-
чила жильцам двух интернатов. 
Как поведала организатор акции 
и координатор крупного проек-
та «Ангелы с крепкими руками», 
корреспондент газеты «Южно-
Сахалинск сегодня» Наталья 
Русинова, подарки старикам и 
инвалидам под Новый год во-
лонтеры вручают уже несколько 
лет. Просто раньше справлялись 
своими силами — сладости при-
носили только в отделение «Ми-

лосердие» ЮСДИ, где проживают  
50 человек, которые по состоя-
нию здоровья не могут самосто-
ятельно подняться с кровати. Но 
со временем к Наталье стали об-
ращаться неравнодушные горо-
жане, желающие тоже принять 
участие в добром деле. Их было 
так много, что она в итоге решила 
расширить акцию и охватывать 
интернат полностью: 270 чело-
век в Южно-Сахалинске и 84 в 
филиале, расположенном в Угле-
заводске.

— Мы, волонтеры, как вкла-
дывались материально в проект, 
так и продолжаем, просто теперь 
закупаем сладости, когда общий 
сбор закончен. Пересчитываем, 
например, мягкое печенье типа 
Choko-Pie или «Барни» и видим, 
что по три штуки на каждый по-
дарок хватает и еще остается, а 
по четыре уже нет. Мы едем в ма-
газин и докупаем недостающее, 
чтобы в каждом пакете было по 
четыре штуки. Строго следим, 
чтобы состав подарков был при-
мерно одинаковый, ведь многие 
старички, как дети, и очень рас-
страиваются, если, как им кажет-
ся, у соседа конфеты лучше, —  
говорит Наталья Русинова.

Художественный редактор 
газеты «Южно-Сахалинск сегод-
ня» Анна Козляковская участву-
ет в сборе сладостей три года 
подряд. Но в этот раз ей захоте-
лось увидеть своими глазами, 

как происходит процесс дарения, 
и она присоединилась к волонте-
рам в их поздравительном рейде 
в южно-сахалинский интернат.

— Мы в тот день обошли пять 
этажей, вручили 270 подарков 
и здорово устали. Но надо было 
видеть, как сияли лица людей, как 

Чудо для бабушки

В рамках этого проекта дети 
пишут Деду Морозу о том, какой 
подарок им хотелось бы получить 
на Новый год. Затем их послания 
изучают представители власти, 
бизнеса, общественники и просто 
неравнодушные люди, готовые 
перевоплотиться в добрых вол-
шебников и исполнить чью-либо 
заветную мечту. Купленные меце-
натами подарки вручаются в тор-
жественной обстановке в конце 
декабря.

Участниками проекта стано-
вятся ребятишки из многодетных 
семей или семей, находящихся в 
сложной жизненной ситуации, 
дети одиноких родителей, а также 
имеющие ограничения по состо-
янию здоровья. Приглашают на 
елку и тех, кто добился больших 
успехов в учебе, спорте и обще-
ственной деятельности.

Как всегда, открывает список 
дарителей мэр островной столи-
цы Сергей Надсадин. В 2023 году 
он исполнил желание Лены Подо-
рожной. Девочка хорошо учится, 
а еще неоднократно побеждала в 
соревнованиях по художествен-
ной гимнастике. Леночка обожа-
ет море и давно мечтала увидеть 

Подарки от волшебников

дельфинов. Теперь их с мамой 
ждет поездка во Владивосток и 
посещение океанариума.

— От всей души благодарю 
постоянных партнеров проек-
та и команду, которая из года в 
год организовывает такой чудес-
ный праздник. Приятно, что с 
каждым разом 
в роли добрых 
волшебников 
выступает все 
больше сотруд-
ников струк-
турных подраз- 
делений адми- 
нистрации, раз-
личных пред-
приятий, пред-
ставителей об- 
щественных ор-
ганизаций, — 
сказал Сергей 
Надсадин.

Вице-мэр Южно-Сахалинска 
Елена Федорова, которая кури-
рует в администрации социаль-
ную сферу, называет «Городскую 
елку добра» чудо-событием. По 
ее словам, идея подарить такой 
праздник детям родилась в  
2020 году. Тогда было решено с 
помощью сотрудников департа-
мента образования отобрать по 

школам 20 ребятишек из тех, кто 
находился в сложном положении.

— Мы с первого же меропри-
ятия увидели, что меценатов, же-
лающих кого-то осчастливить, 
гораздо больше, чем детей, ко-
торым адресуются подарки.  
В 2023 году мы позвали на елку уже 

более 40 ребят. 
Еще радует, что 
многие пред-
лагают нам 
кандидатуры 
школьников, 
которые, по их 
мнению, до-
стойны награ-
ды. Даже дети 
звонят с прось-
бой поздравить 
одноклассников 
и рассказывают, 
какие они заме-
чательные, —  

говорит Елена Антоновна.
Вице-мэр отмечает, что с 

каждым годом в детских посла-
ниях Деду Морозу уменьшается 
количество дорогих вещей. К при-
меру, раньше многие хотели гад-
жеты или навороченные игровые 
компьютеры. Сейчас в списках 
преобладают различные наборы 
для творчества, игрушки, спор-

тивный инвентарь, ноутбуки для 
учебы. Самое необычное желание 
этого года — гамак для домаш-
ней крысы.

Директор территориального 
Фонда обязательного медицин-
ского страхования Сахалинской 
области, депутат Городской Думы 
Мария Улья-
нова является 
одним из меце-
натов проекта с 
самого начала 
его работы. 
Второй год она 
привлекает к 
участию и сы-
новей, которых 
у нее трое. Лев, 
Глеб и Гордей 
покупают по-
дарки ребятам 
на карманные деньги, которые 
откладывают заранее специаль-
но для этих целей.

— Я во всем поддерживаю 
маму, мне нравится помогать 
детям, которым трудно, — гово-
рит старший из братьев, шести-
классник Лев.

В этот раз Ульяновы решили 
исполнить желания ребят, попро-
сивших набор для творчества, две 
пары наушников и смарт-часы.

Одну пару наушников и часы 
получили София и Даниил Огай. 
София учится в 6-м классе лицея 
№ 2 и в музыкальной школе по 
классу гитары, занимается рисо-
ванием и робототехникой. На «Го-
родскую елку добра» их с братом 
пригласили в благодарность за спа-
сение маленького мальчика, кото-
рый летом убежал из дома в Но-
во-Александровске и добрел аж до 
Березняков, где живет семья Огай. 
София с Даниилом, увидев одино-
кого ребенка на трассе, заподозри-
ли неладное, отвели его к ближай-

шему магазину, 
где попроси-
ли взрослых 
помочь с по-
иском родите-
лей, и побыли 
с мальчиком, 
пока за ним не 
приехали род-
ственники.

—  К о г д а 
мама узнала, 
что нас пригла-
шают на празд-

ник, то строго наказала не про-
сить дорогой подарок. А мы и не 
собирались! Ведь сделали это не 
ради награды. Но все равно при-
ятно, что твой поступок оценили 
не только родные и близкие, — 
сказала София Огай.

s  
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они радовались нашему приходу и 
благодарили! — вспоминает Анна.

Там же она познакомилась с 
дедушкой Павлом, который рас-
сказал, что отработал на Сахали-
не более 40 лет, а теперь живет в 
учреждении и каждый раз с не-
терпением ждет Нового года. Про-
щаясь, он с надеждой спросил: «Вы 
же придете еще?» Анна заверила, 
что придет, потому что с этого дня 
она решила помогать волонтерам 
постоянно.

В Углезаводск команда добро-
вольцев поехала под Рождество 
вместе с давним партнером про-
екта, директором фитнес-клуба 
для женщин «Тонус» Ольгой Па-
юсовой. Ольга и ее супруг Игорь 
четвертый год подряд не только 
предоставляют помещение клуба 
как еще одну точку для сбора сла-
достей, но и возят волонтеров 
с подарками в отдаленный ин-
тернат на своем микроавтобусе. 
А затем наряжаются в костюмы 
Деда Мороза и Снегурочки и идут 
по комнатам, поздравляя подо-
печных. По словам Натальи Ру-
синовой, новые помощники ни 
на минуту не выходят из роли: и 
заморозить кухню обещают, если 
кто-то из постояльцев вдруг пожа-
луется на плохое питание, и стихи 
с открыток, подаренных детьми, 
читают, и здоровье наколдуют.

— Старики от их игры прямо 
на глазах расцветают: на лицах 
появляются улыбки, разглажива-
ются морщинки. Медсестрички 
на постах тоже улыбаются. Ведь 
каждому приятно хоть ненадолго 
окунуться в импровизированную 
сказку, особенно если она сыгра-
на от души! — говорит Наталья.

Добрая акция по сбору подар-
ков обязательно будет продолже-
на в декабре 2024 года.
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Виталию 19 лет, он учится на 
последнем курсе Южно-Саха-
линского педагогического кол-
леджа СахГУ по специальности 
«Туризм». В декабре прошло-
го года стал лауреатом ежегод- 
ного городского профессиональ-
ного конкурса «Гостеприимный 
Южно-Сахалинск» в номинации 
«Туризм — профессия будущего», 
заняв третье место.

Первую обзорную экскурсию 
по островной столице Виталий 
провел три года назад. Призна-
ется: сейчас немного неловко ее 
вспоминать, ведь краеведческих 
знаний и опыта на тот момент 
ему не хватало. Впечатление на 
гостей удалось произвести благо-
даря харизме и коммуникабель-
ности.

— Мы ходили по нашим 
улицам, я им рассказывал исто-
рии из жизни, хотя этого нельзя 
делать. Ведь я вел обзорную экс-
курсию, а не посвященную себе 
любимому. Но всем понравилось. 
С одним человеком мы до сих пор 
переписываемся онлайн. Несмо-
тря на то что первый професси-

Хмельная история

ональный блин вышел, скорее, 
комом, я понял, что нашел свое 
призвание и дело, которым готов 
заниматься всю жизнь, — расска-
зал Виталий Юмашев.

Интерес к истории и краеве-
дению у него проснулся еще в 
школе. Виталий вспоминает, как 
сидел на уроках и не понимал, 
почему так мало внимания уде-
ляется истории Сахалинской об-
ласти. Стал изучать ее самосто-
ятельно. 

Сейчас он вникает в тонкости 
развития собственного бизне-
са, его мечта — открыть фирму 
по работе с VIP-туристами. Даже 
защитил курсовую под назва-
нием «Развитие и продвижение  

VIP-туризма на территории Саха-
линской области», пишет диплом, 
посвященный разработке уни-
кального VIP-тура.

Сам он уже год является инди-
видуальным предпринимателем и 
работает гидом сразу на несколь-
ко городских турфирм. Больше 
всего любит проводить экскурсии 
в бухту Тихую или на озеро Буссе, 
где можно прогуляться, отведать 
свежих устриц и другие морепро-
дукты.

О «Гостеприимном Южно-Са-
халинске» Виталий слышал давно, 
но заявиться на него решился 

— Я знал, что по этой теме есть 
много интересных, но малоиз-
вестных фактов, которые хорошо 
бы записать в виде развлекатель-
но-познавательной истории и по-
ведать широкому кругу людей. 
Практическая обкатка прошла 
очень успешно — я рассказывал 
своим экскурсантам о борьбе с 
пьянством и контрабанде алко-
голя на каторге, мы много на эту 
тему смеялись. Вишенкой меро-
приятия стало посещение одной 
из местных пивоварен. Итог 
моей работы — диплом лауреата  
3-й степени, — рассказал Виталий.

Семья его всячески поддержи-
вает, родители гордятся успехом 
сына. А родственники, живущие 
в Тамбове и на Новой Земле, во 
время поездок в гости на Сахалин 
всегда просят Виталия провести 
им какую-нибудь экскурсию. Сам 
студент тоже любит путешество-
вать, в 2023 году посетил Египет, 
Израиль и Китай. Он верит в то, 
что подобные поездки продлева-
ют жизнь за счет новых позитив-
ных впечатлений и возможности 
взглянуть на привычные вещи с 
другой стороны.

Виталий Юмашев планирует 
после окончания колледжа сразу 
начать работать, ведь туристиче-
ский сезон будет в разгаре. Есть у 
него и далеко идущие планы — с 
целью получения опыта и новых 
знаний пройти курсы туризма за 
рубежом. Но, признается Вита-
лий, его сердце навсегда принад-
лежит Сахалину.

лишь по рекомендации препо-
давателя Федора Александрови-
ча Поволковича, который сам 
много лет трудится гидом. После 
подачи заявки студент сразу же 
начал усиленно готовиться: про-
сматривал тематические доку-
ментальные фильмы, штудировал 
книги, перечитывал лекции и соб-
ственные записи, накопившиеся 
за время работы.

Как только Виталий Юмашев 
прошел в третий этап конкур-
са, он стал разрабатывать ав-
торскую экскурсию на тему 
«Пивные корни Сахалина: исто-
рия пивоварения на Сахалине».

s 
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Во время подведения итогов 
Года педагога и наставника 
вручили награды южносаха-
линцам, которые вкладывают 
в свою профессию всю душу. 
Воспитатель детского сада  
№ 55 «Веснушка» Татьяна 
МУХАМЕДШИНА удостоена 
звания «Почетный работник 
сферы образования РФ». Ее 
стаж составляет почти 40 лет.

Татьяне Валентиновне, в отли-
чие от большинства взрослых, не 
пришлось насовсем расставаться с 
детством — у нее каждый рабочий 
день наполнен играми и сказками. 
В «Веснушке» она работает с малы-
шами, которые и говорить толком 
еще не умеют. Осенью приняла 

Модули для «веснушек»

уже в 23-й раз первую младшую 
группу «Ладушки». Для 20 крох от 
2 до 3 лет она и мама, и бабушка, 
и воспитатель в одном лице. Неко-
торые дети так и зовут ее «баба», 
пока не научатся хотя бы немного 
выговаривать имя и отчество. Ко-
нечно, в первые месяцы с малыш-
ней много хлопот.

— Красивые платья я надеваю 
только на утренники, а в группу 
прихожу в такой одежде, чтобы 
удобно было наклоняться, присе-
дать и даже лежать. Потом и ни-
какого фитнеса не надо, — улы-
бается Татьяна Валентиновна. 
— Ребятишки совсем маленькие, 
вот и приходится уменьшаться до 
их роста, чтобы лучше друг друга 
понимать.

По утрам «баба» встречает 
своих «ладушек» в белом халате, 
который за полчаса промокает от 
слез. Крохотному человеку, для ко-
торого папа и мама — весь мир, 
тяжело привыкнуть к незнако-
мой обстановке и людям. Бывает, 
для адаптации требуется не один 
месяц, и от воспитателя во многом 
зависит, насколько легко дошко-
лята перешагнут первый порог 
взросления. Татьяне Валентинов-
не удается успокоить и отвлечь 
даже самого безутешного ревуш-
ку — кого игрушками, кого собач-
кой в окне, а кого-то нужно просто 
обнять и погладить по голове.

— Моя дочь Анечка влюбилась 
в Татьяну Валентиновну с первых 
дней. Немного покапризничала, 
а потом по утрам стала просить-
ся к Тане, — вспоминает мама 
девочки Екатерина Ким. — Наш 
воспитатель сначала даже присы-
лала нам фотоотчеты, чтобы мы 
меньше волновались. Татьяна Ва-
лентиновна — добрый, отзывчи-
вый и неравнодушный человек, и 
детки это чувствуют. Им в группе 
комфортно, жалко, что пробудут в 
«Ладушках» всего год.

За этот год малыши становятся 
совсем другими: начинают гово-
рить, сами могут одеться, знают 
названия цветов. Любят, когда им 
читают сказки вслух. По мнению 
Татьяны Валентиновны, «Коло-
бок» — самая любимая у двухле-
ток всех поколений.

В последние годы все чаще при-
ходят дети, которые только в яслях 
учатся играть в простые игры и 
впервые видят детские книжки. 
Родители подменяют любовь и 
внимание современными гадже-
тами. Сунул в руки телефон — и 
несмышленыш весь день занят. 
Обычно такие ребята начинают 
говорить позже остальных.

Поэтому Татьяна Валентинов-
на старается «веснушкам» больше 
читать, несколько книг со сказка-
ми всегда лежат на виду, малыши 
их с интересом изучают. Корот-
кие занятия она 
проводит с по-
мощью совре-
менных тех-
нологий, в том 
числе интерак-
тивной доски, 
но считает, что 
живое общение 
и книги ничто 
не заменит.

С в о й  п о -
лезный педа-
г о г и ч е с к и й 
опыт Татьяна 
Мухамедши-
на обобщила в 
пособии по ис-
пользованию 
дидактических 
модулей на за-
нятиях, кото-
рое теперь применяют коллеги. 
По ее словам, руководитель дет-
ского сада Любовь Курчатова соз-
дала в коллективе такую атмосфе-
ру, в которой хочется развиваться 
и изучать новые методики. 

Татьяна Валентиновна счита-
ет, что любовь к детям и к этой 
профессии перешла ей по наслед-
ству. Мама тоже много лет работа-
ла воспитателем в детском саду, 

по ее стопам пошла и младшая 
сестра. Семья жила в Улан-Удэ, 
где юная Татьяна, устроившись в 
детский сад, поняла, что с выбо-
ром специальности не ошиблась. 

Ее мужа после института отпра-
вили по распределению на Саха-
лин. Вслед за ним на остров осенью 
1987 года приехала и Татьяна. Са-
молет из-за циклона отменили, 
добираться пришлось с задержка-
ми, на пароме. Но Сахалин принял 
как родных, удивил капризной по-
годой, морем и гигантскими ло-
пухами. Скоро мужу, инженеру с 

красным дипло-
мом, дали квар-
тиру. Супру-
ги думали, что 
больше трех лет 
на краю земли 
не задержат-
ся. Но незамет-
но привыкли, 
потом роди-
лась дочь, и об 
отъезде даже 
не вспомина-
ли. А сейчас 
уже через две 
недели отпуска 
тянет на Саха-
лин, ставший 
родным. 

— У Татьяны 
Мухамедшиной 
призвание ра-

ботать с детьми раннего возраста. 
У нее получается найти ключик к 
каждому ребенку. Родители ценят 
ее за доброжелательность, терпе-
ние и интересные занятия. Благода-
ря ее профессиональному подходу 
детский сад становится для самых 
маленьких воспитанников вторым 
домом, — считает заведующая ДОУ 
«Веснушка» Любовь Курчатова.
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В прошлом году в островном 
регионе впервые провели 
конкурс «Подъезд образцово-
го содержания». Он дал воз-
можность жильцам много-
квартирных домов проявить 
фантазию. При оформлении 
подъездов сахалинцы исполь-
зовали настенные рисунки, 
цветы и картины. Конкурсан-
ты соперничали в четырех но-
минациях. Третьим в списке 
самых креативных оказался 
подъезд многоквартирного 
дома № 3 на ул. Украинской в 
Южно-Сахалинске.

Итоги конкурса подвели в 
конце минувшего года. Награ-
ды получили 12 победителей, 
занявших призовые места в че-
тырех номинациях. Инициатив-
ные жители ежемесячно пода-
вали заявки с фотоснимками, а 
сахалинцы выбирали наиболее 
ухоженные подъезды, голосуя 
на платформе «Острова.65». По-
бедители му-
ниципальных 
этапов вышли в 
региональный 
финал, каждый 
объект оцени-
в а ло жюри. 
Эксперты учи-
тывали нали-
чие номеров 
на дверях, осве-
щение, состо-
яние лестнич-
ных маршей и 
перил, почто-
вых ящиков, 
доводчиков, датчиков движения, 
а также чистоту в подъезде и ис-
пользование элементов оформле-
ния: картин, рисунков и другого.

В самом креативном по итогам 
октября подъезде дома № 35а на 
ул. Долинской расписали стены и 
создали небольшой читательский 
уголок для обмена книгами.

В подъезде дома № 3 на  
ул. Украинской, победившем в 
муниципальном этапе, не только 
нанесли на стену рисунок, но 
и навели порядок:  покрасили 
перила, частично выровняли 
пол, установили новые почтовые 
ящики — этими работами зани-
мались специалисты ЖЭУ № 14.

— Участвовать в конкурсе 
мы решили по предложению де-
путата Городской Думы Сергея 
Дубова, благодаря которому в 
нашем дворе часто проводятся 
мероприятия, вместе мы выхо-
дили на уборку берегов реки Ую-
новки. Сергей Викторович помог 
нам приобрести краски. Сообща 
выбрали художественное оформ-
ление — сахалинский осенний 
лес, по которому гуляет медведь. 
Этот вариант одобрило боль-
шинство соседей, согласивших-
ся, образно говоря, пустить топ-
тыгина в подъезд, — рассказала 
жительница дома Софья Ивано-
ва. — Создавал эскиз местный 
художник Герман и вместе с по-
мощником два дня наносил ри-
сунок. Основную его часть —  
деревья и медведя — размести-
ли на стене, панно из 3D-изобра- 

Этаж для медведя

жений осенних листьев нарисо-
вали на полу, трубы и батареи 
оформили кленовыми листьями.  
Их мы уже разрисовывали сами, 
по трафарету. Моя пятилетняя 
дочь Василиса помогала красить 
пол и перила. Когда придет тепло, 
собираемся высадить на клумбе 
цветы в виде острова Сахалин. 
Отрадно, что наш труд оценили 
по достоинству, и мы заняли при-
зовое место на первом областном 
конкурсе. Такой подъезд поднима-
ет настроение, и это отмечают не 
только жильцы, но и наши гости.

Ремонт подъездов МКД в об-
ластном центре ведется в рамках 
губернаторского проекта «Забота. 
Защита. Уважение» и проекта 
«Наш двор. Наш подъезд» партии 
«Единая Россия». Они находятся 
на особом контроле мэра города.

— Новый конкурс старто-
вал в островной столице в мае 
прошлого года по инициативе 
регионального правительства.  
К концу ноября мы предостави-

ли список по-
бедителей в 
министерство 
ЖКХ области, а 
жюри выбрало 
призеров. На-
деемся, что по-
лезный конкурс 
станет тради-
ционным. Ведь 
он помогает 
жителям ак-
тивно вклю-
чаться в про-
цесс создания 
комфортной 

городской среды. Обновление 
подъездов идет по двум направ-
лениям. УК получают областную 
субсидию на возмещение 50% 
затрат на ремонт общественных 
помещений. В 2023 году соглас-
но постановлению мэрии ак-
тивным жильцам начали выде-
лять грантовые средства: 50 тыс. 
рублей на обновление подъезда и  
200 тыс. рублей на обновление 
МКД. Получателей было немало, 
эту практику решили продолжать. 
За счет грантовых средств в подъ-
ездах меняют двери, ремонтируют 
крыльца, наносят на стены рисун-
ки, — сообщила заместитель ди-
ректора департамента городского 
хозяйства администрации Южно-
Сахалинска Елена Литейкина.

В 2023 году за счет субсидий 
и средств УК в Южно-Сахалинске 
обновили 1800 подъездов.

s  

-

-

 

Имя Ивана Егоровича Забели-
на для музейщиков в особом 
ряду. Крупнейший историк, 
официальный историограф 
Москвы, создатель Государ-
ственного исторического музея 
(ГИМ). В 1997 году ученый 
совет ГИМ выступил с пред-
ложением учредить премию 
имени Забелина. Главный аргу-
мент — самоотверженное  
служение Ивана Егорови-
ча науке и избранному делу. 
Премию основали, и с тех пор 
ее вручают сотрудникам рос-
сийских музеев за научные  
исследования.

В 2022 году в Южно-Сахалин-
ске была представлена книга 
«Пост Александровский и его 
окрестности (1852-1916)». Ее 
автор — Виктор Щеглов, кан-
дидат исторических наук, исто-
рик-исследователь, заместитель 
директора Сахалинского област-
ного краеведческого музея. Труд 
серьезный, насыщенный огром-
ным количеством интересней-
ших документов и фактов. По 
решению научно-методического 
совета музея книга была отправ-
лена в комиссию ГИМ на соиска-
ние премии имени И.Е. Забелина. 
В мае 2023 года стало известно, 
что издание участвует в конкур-
се. О том, как дальше развора-
чивались события, в интервью 
нашему корреспонденту расска-
зывает Виктор ЩЕГЛОВ.

— В октябре прошлого года. 
Пришло письмо из ГИМ с при-
глашением принять участие в за-
седании ученого совета музея, 

За серьезный труд

посвященном награждению. Од-
новременно на сайте ГИМ раз-
местили информацию о том, что 
наша книга получила вторую 
премию.

-

— В 2022-м во Владивостоке 
на выставке-ярмарке «Печатный 
двор» она была награждена пре-
мией имени Матвеевых в номина-
ции «Лучший автор и авторский 
коллектив» и в том же году пре-
мией губернатора Сахалинской 
области как лучшее краеведче-
ское издание года.

— И престиж, и статус. Очень 
важно, что издания, представлен-
ные на конкурс, рецензируются 
экспертами института Россий-
ской истории РАН. Оценка вы-
сокая! Я рад, что наш музей от-
личился. Это не первая премия 
Забелина для нас: в 2016 году 
третье место в конкурсе полу-
чила книга «Канцлер Горчаков 
и решение Сахалинского вопро-
са», написанная в соавторстве 
Владиславом Михайловичем Ла-
тышевым и Галиной Ивановной 
Дударец. В нынешнем году у нас 
вторая премия. Так что есть на-
дежда, что в следующий раз мы 
станем первыми.

— Ну все достаточно просто. 
По сути, это было заседание уче-
ного совета ГИМ, где озвучива-
лось решение комиссии по рас-
смотрению соискателей премий. 
Выступили представители инсти-
тута Российской истории РАН, 
благотворительного фонда, ко-

торый спонсирует премию, и ди-
ректор ГИМ Алексей Левыкин. 
После кратких речей состоялось 
награждение и совместное фото-
графирование. В общем, торже-
ственно и быстро, что мне очень 
понравилось.

-
-

— На прошлой неделе за-
кончил вторую книгу Алексан-
дровской эпопеи, уже отправи-
ли ее в издательство. Надеюсь, 
выйдет примерно в конце марта. 
Она посвящена истории города 
Александровска-Сахалинского в 
период революции, гражданской 
войны и японской оккупации. 
Очень интересный и, кстати, 
малоизученный временной от-
резок. Те исследования, что име-
ются, в основном проведены в 
советские времена, поэтому, как 
вы понимаете, были подвержены 
сильному идеологическому влия-
нию. В результате очень многое 
осталось за рамками повествова-
ния. Я постарался восстановить 
историческую правду. Надеюсь, 
получилось.

Кроме этого выйдет второе 
издание моей книги «Опыт са-
халинских переселений (1853-
2002)». Она была выпущена в 
свет в 2019 году и оказалась на-
столько востребованной, что 
тираж очень быстро закончился.  
Поэтому решили ее переиздать. 
Конечно же, я обновил данные, 
в ней опубликованные, и скоро 
книгу уже можно будет приоб-
рести. Вот, собственно говоря, и 
все. Конечно же, в моем портфеле 
есть много чего интересного, но 
пока говорить об этом преждев-
ременно.
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Инициаторами учрежде-
ния почетного звания стали 
президиум Сахалинской ре-
гиональной общественной 
организации Союза журна-
листов России и ее предсе-
датель Владимир Семенчик. 
Идею поддержали депутаты 
областной Думы, а проект 
закона «О почетном звании 
Сахалинской области «Заслу-
женный журналист Сахалин-
ской области» разработал 
депутат Александр Болотни-
ков. Во время приема, посвя-
щенного Дню российской 
печати, губернатор Валерий 
Лимаренко вручил нагруд-
ный знак заслуженного жур-
налиста Сахалинской обла-
сти Сергею ТАРАКАНОВУ.
Призвание — удивительная 
вещь. Кто-то находит его 
уже в юности, другой пре-
бывает в поиске всю жизнь, 
а для кого-то единственно 
верным оказывается случай-
ный выбор. Так произошло 
в судьбе Сергея Тараканова, 
выпускника журфака Ураль-
ского государственного уни-
верситета им. А.М. Горького. 
В 1974 году, впервые при-
ехав в Южно-Сахалинск на 
практику, Сергей Генна-
дьевич просахалинился на-
столько, что стал коренным 
островитянином. С тех пор 
прошло 50 лет. 

Сергей Тараканов родил-
ся в городе Слониме Гроднен-
ской области Белорусской ССР. 
Вскоре его отец поступил в во-
енное училище в Риге, и семья 
переехала в столицу Латвии. 
Там Сергей ходил в детский сад 
и даже научился разговаривать 
по-латышски. Говорит, до сих 
пор помнит запах воды реки 
Даугавы и колесный пароход с 
названием «Кулдига». 

А потом отца перевели слу-
жить вначале в Красноярск, а 
оттуда в закрытый военный 
городок Красноярск-66, зате-
рянный в тайге. Там Сергей 
Тараканов окончил школу с 
золотой медалью. С особой 
благодарностью вспоминает 
учительницу русского языка и 
литературы. Она взялась изда-
вать со старшеклассниками ли-
тературный альманах, и на его 
страницах юноша опубликовал 
свои первые стихи. 

Родители хотели, чтобы сын 
пошел учиться на врача, но 
медицина его совсем не при-
влекала. Не лежала душа и к 
техническим специальностям, 
поэтому выбор пал на журна-
листику. Правда, в военном 
городке газеты не было, по-
этому в Свердловск он отпра-
вился без творческих работ, но 
выручил статус золотого меда-

листа. Успешно сдав экзаме-
ны в Уральский государствен-
ный университет, в 1970 году 
Сергей Тараканов стал студен-
том факультета журналистики 
одного из самых престижных 
вузов СССР. 

— В 1974 году несколько 
студентов, и меня в том числе, 
отправили в Южно-Сахалинск 
на практику, — вспоминает 
Сергей Геннадьевич. — Мы 
оказались здесь в самое лучшее 
время, в августе — сентябре. 
После индустриального Сверд-
ловска город поразил обили-
ем зелени и японскими зда-
ниями, которых тогда в нем 
было немало. После дождей 
он выглядел чистеньким, как 
будто только что умытым.  
И пусть с благоустройством 
тогда были проблемы, но у Юж-
но-Сахалинска имелся свой не-
повторимый облик. А какие  
люди — добрые, отзывчивые, 
искренние! Город сразу понра-
вился, запал мне в душу на-
столько, что я захотел здесь 
остаться. Когда оканчивал уни-
верситет в 1975 году, отпра-
вил в редакцию газеты «Моло-
дая гвардия» просьбу взять на 
работу. И в последний момент 
распределения вызов пришел! 
Так я оказался в Южно-Саха-
линске, и никогда об этом не 
пожалел.

В «Молодой гвардии» 
Сергей Тараканов отработал 
16 лет, а в 1991 году ушел в 
радиожурналистику. Трудил-
ся заместителем председате-
ля комитета по телевидению 
и радиовещанию Сахалинско-
го облисполкома, затем ди-
ректором областного радио, 
главным редактором, а после 
создания телерадиовещатель-
ной компании «Сахалин» —  
шеф-редактором службы радио- 
вещания. 

В 2004 году Сергея Ген-
надьевича пригласили в ТРК 
«Европа Плюс Сахалин» воз-
главить редакцию сетевой 
газеты «Телесемь». Следую-
щим этапом стала работа ре-
дактором Сахалинского фили-
ала «Российской газеты». Под 
началом Тараканова готовил-
ся местный выпуск РГ, и это, 
по его словам, была настоящая 
мясорубка: строгий формат, 
жесточайшие требования, осо-
бенно к заголовкам, и скрупу-
лезная правка. 

В 2005 году Сергей Ген- 
надьевич перешел в редакцию 
муниципальной газеты «Юж-
но-Сахалинск сегодня» корре-
спондентом, потом стал заме-
стителем главного редактора, 
а с 2011 года — главредом. На 
этом посту трудится по сей 
день. 

В середине 2000-х газета пе-
реживала подъем. Популяр-
ность и тиражи росли, в кол-
лективе трудились яркие, 
интересные журналисты. 
Однако в момент перехода 
Сергея Тараканова на редак-
торскую должность началась 
реорганизация газеты, кото-
рая чуть-чуть 
не уничто-
жила ее. Но 
в этот слож-
ный период 
Сергею Тара- 
канову уда-
лось сохра-
н и т ь  и з -
дание. Не 
с л у ч а й н о 
одна из его 
наград — почетный знак Союза 
журналистов России «За заслу-
ги перед профессиональным со-
обществом».

 

Полвека в журналистике —  
это жизнь, наполненная со-
бытиями и встречами. Одна 
из самых ярких и памятных 
для Сергея Тараканова — с ле-
гендарным ведущим старей-
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Полвека в четвертой власти
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шей советской телепрограммы 
«Клуб кинопутешественников» 
Юрием Сенкевичем. 

Тепло вспоминает он моло-
догвардейскую жизнь, когда 
все были молодыми, энергич-
ными, верили в великую силу 
журналистики, много обща-
лись, выступали за сборную 
футбольную команду журна-
листов Южно-Сахалинска.  
А еще организовали в честь про-
ходившего в Москве XII Между-
народного фестиваля молодежи 
и студентов легкоатлетическую 
эстафету с участием сотрудни-
ков газеты и членов их семей 
на дистанцию 12 километров, 
которая стала традиционной. 

Памятна и эйфория начала 
90-х, когда казалось, что все 
будет по-новому, иначе. Тогда 
«Молодая гвардия» начала пу-
бликовать серию материалов о 
том, как в 1988 году в Южно-Са-
халинске свергали партийную 
власть. Вскоре редактора комсо-
мольской газеты Сергея Тарака-
нова пригласил по этому поводу 
первый секретарь обкома КПСС 
Виктор Бондарчук. Он, правда, 
не потребовал, а попросил пре-
кратить публикацию материа-
лов. Однако редактор ответил 
вежливым отказом. 

А в бытность свою на радио 
довелось Сергею Геннадьеви-
чу пережить настоящую заба-
стовку, когда старая радийная 
гвардия не захотела принять 
появление в коллективе мо-
лодых сотрудников. Тогда ди-
ректору пришлось несколько 
дней в одиночку вести утрен-
нюю программу. Но постепен-
но ветераны и новички нашли 
общий язык. Так время ковало 
и характер, и опыт… 

Сегодня Сергей Геннадье-
вич Тараканов — представи-
тель поколения старейших 
журналистов Сахалинской 
области. Четырежды лауреат 
премии имени А.П. Чехова об-

ластной ор-
ганизации 
Союза жур-
н а л и с т о в 
России, лау-
реат премии 
г у б е р н а -
тора Саха-
л и н с к о й 
области за 
л у ч ш у ю 
журналист-

скую работу, дипломант Союза 
журналистов России. А еще — 
автор серии поэтических сбор-
ников «Сезон прогнозов». На-
конец, и это главное, Сергей 
Тараканов — опытнейший ре-
дактор, деликатный, доброже-
лательный, при этом жесткий 
и принципиальный. Работа с 
ним — прекрасная школа для 
всех, кто трудился и трудится 
под его началом. 


